

◆◆施設訪問記◆◆

大分県 自閉症・発達障害 支援センター 「イコール」

今回は社会福祉法人萌葱の郷が運営している大分県自閉症・発達障害支援センター「イコール」センター長の、五十嵐猛さんにお話を伺いました。

Q1 はじめに「イコール」という名前を伺って、ネーミングに興味をもつたのですが、どのような意味が込められているのですか？

A1 「Enterprising Center for Oita Autism Life」もふ々スペルを略して「ECOAL」(イコール)と呼んでいますが、このイコールには「大分県の全ての発達障害児者や、そのご家族が、周囲の人々とつながりを持つて暮らしていくけるような地域づくりを目指していくたい」といった、我々の理念的な意味合いも込められています。当センターの開所は今年(平成17年)の2月からですが、社会福祉法人萌葱の郷としては、過去14年間にわたり大分県内唯一の自閉症専門施設として、数々の処遇困難な事

例に対応してきており、私達はその実践の中から、「自閉症児者に対してライフステージに応じた支援を一貫して提供することの重要性を学んできました。

更に、自主的な啓蒙活動の一環として、石井先生や杉山先生、寺尾先生、太田先生等といった自閉症療育の第一線で活躍されている方々にもご協力をいただき、普及啓発活動(セミナー)を県内で継続的に開催し、平成14年からは大分県の委託で「自閉症ライフサポートセンター」を発足させることによつて、相談や施設研修、講演会等も定期的に行ってきました。

こうした経過の中で感じていることは、私達の予想を超えた多様なニーズが年々増加してきていることです。当初は、めぶき園に来



ていたらしく形の来園相談が中心だったのですが、次第に、教育現場で困っていることに対する対応で、我々がお伺いして実際に現場での様子を見ながら支援計画のお手伝いをしたり、施設の現場からも同様に、対応に行き詰ってしまっている自閉症の方の現況を開拓するための訪問相談が数多く寄せられたりするようになっています。このように、イコールは発足当初から相談や支援の要請が山積みされている状態なのですが、その中心としてライフステージに応じた支援を一貫して提供することの重要性を学んできました。

具体的には、学校では発達障害に明るい先生が不足していますし、卒業後に入所や通所の施設を希望されても、なかなか空きがない状態であります。そういった反面で、現在の福祉政策としては、地域福祉という方針に基づいて入所や通所することも実際に出ています。こういった現状からも、現場で療育支援の一貫性を実現するのは、今制度体系ではなかなか困難なことであるとともに、「自閉症・発達障害支援センター」に課せられている役割は、とても重要な意味を有していることを日々感じているところです。

Q2 なるほど、施設支援も「イコール」の主な役割になつてているということですね。では、実際には、どのような形で支援をされているのでしょうか？

A2 そうですね、学校や施設での対応の他に、行き場のない方からのショートステイの要請も数多くあります。先程も少し話しましたけど、自閉症の方は学校の卒業後に通える所がなかなか見つからなかつたり、見つけたとしても、継続することが困難であつたりしています。「通える所がないから、ショートステイを利用したい」という選択自体が本来のショートステイの意図とはかけはなれてしまつているように思うのですが、とにかく、実際に通えるところがないため、ショートステイを希望され、それが、やがてロングステイになつていてしまう。このように、自閉症の方が地域で受け皿のないためにはみだされていくことに不自然さを感じています。施設側の事情としても、実際にはショートステイの支援費単価がビジネスホテルの宿泊費程度ですから、何処でも受け入れることを躊躇してしまうのが現状です。それは何かと云うと、自閉症の方のショートステイといふものは、生活の場を提供するだけの単なる宿泊利用だけにとどまらないですね。彼らの中には、慣れない環境に緊張して食事に箸をつけられなくな



施設側のリスクは少なくありません。そして、更に、その施設全体のレベルというか技量も問われてきてしまうため、対応できる所も限られてしまします。これについては、いろいろな機会に他の施設の方とも意見交換を行うのですが、ほぼ全国の施設がこういった実情を抱えているように感じています。

我々は、ショートステイを利用されるご家族の事情も理解できるし、苦労されているお気持ちにも共感しますから、本人や家族の方に経営優先で利用をお断りするようなことはできません。しかし、その折り合い部分を見誤つてしまつたり、夜間の睡眠リズムを崩してしまつたりする方、ともすれば自分の気持ちをうまく相手に伝えられないことから不安を募らせて行動障害にいたつてしまつ方もあります。このように、デリケートな感覚を持つ自閉症の方をショートステイで受け入れる際には、場合によっては職員を一対一以上で配置したり、行動障害に適切に対応するための高度な専門性をもつ人材を提供したりする必要がある等、施設側のリスクは少なくありません

ん。そして、更に、その施設全体のレベルというか技量も問われてきてしまうため、対応できる所も限られてしまします。これについては、いろいろな機会に他の施設の方とも意見交換を行うのですが、ほぼ全国の施設がこういった実情を抱えているように感じています。

我々は、ショートステイを利用されるご家族の事情も理解できるし、苦労されているお気持ちにも共感しますから、本人や家族の方に経営優先で利用をお断りするようなことはできません。しかし、その折り合い部分を見誤つてしまつたり、夜間の睡眠リズムを崩してしまつたりする方、ともすれば自分の気持ちをうまく相手に伝えられないことから不安を募らせて行動障害にいたつてしまつ方もあります。このように、デリケートな感覚を持つ自閉症の方をショート

Q3 確かに、この問題は施設側の努力だけで改善できることではないと思いますが、我々、福祉施設の職員が、常に利用者の立場にあり続けながら支援体制を整えるための代弁者となつていくことは

見出せていません。

そのため、先日、大分県自閉症・

発達障害支援センター連絡協議会において、今後、この問題を取り上げて検討していくこともなりました。現在のところでは、他に行き場がないと言われる方々に対して、なるべく、地域の資源にて支援体制を構築できるよう、地域

コードィネーターの方とスクラムを組みながら、いろいろな関係機関を巻き込んで支援を行うように努力しているところです。しかし、本来、入所施設で対応するべき状態にある重篤な行動障害を有した方を、既存の地域サービスの中で対応していくには、まだまだ無理があり、結果的に、その歪がサービス受給者本人に出てしまつている実事は拭い去れません。この問題については、県内に限ることではなく、全国的なレベルでの課題であろうとも思われ、今後も議論を重ねていきたいと思っています。

大切ですよね。そういったことも踏まえて、ライフステージを通じた支援については、どのような考え方をお持ちですか？

A3 発達障害児者の支援は人材が全てだといつても過言ではないですね。ですから、この人材育成が大きなポイントになってくるものだと考えています。大分県内では、発達障害の子どもを専門にしている方はいますが、それ以降の専門家が非常に少ないというか、彼らが大きくなつてから対応できる支援者は極端に不足しています。

具体的に申し上げますと、就労支援についてだと、思春期、青年期を境に暴力行為が頻発して家庭が崩壊してしまうといった深刻な事例に対応できる専門家や機関は皆無といつても過言ではないでしょう。いろいろな施設を転々とされながら、その状態像を悪化させていき、最終的にめぶき園のシートステイを利用することで落ち着いていった方がこれまで何人もいました。しかし、今度はめぶき園から地域に帰すに際して、その受け入れ先を構築していくためには、環境面や専門性においても、多大な人材や機関との連携が必要とされることに気がついたのです。既存の制度では、これを実現することはなかなか難しい状況であります。実際に、過去に落ち着かれたところで地域に帰しても、1日で元の行動障害を伴う状態に戻ってしまう方もいました。

こういった現実を目のあたりにしてしまったと、施設職員側も複雑な気持ちを抱えてしまうのですが、やはり、一番被害を受けるのは、当人とその家族ですから、現時点のように受け皿が確立できていない所で安易に地域生活をすすめるることはできないと考えています。我々だって、地域で共に暮らすといった理想を掲げることに全く異論はありませんし、その実現に向けての志もあります。しかし、それ故に、みんなに、もっとこういった現実にも目を向けていいって欲しいと思うのです。

また、学校においても、発達障害児の対応にはかなり苦労されており、親御さんのみならず、先生方からの相談も多く寄せられています。実際に話を伺っていると、学校は施設と違つて、教員同士の協力関係がとりにくく、担任が一人で責任を感じて悩んだり、追い込まれたりしていることがまだま



だ多くあるようです。何処の現場でも人員的な不足や悩みを抱えており、その上、頼る所もなかなかない状態で、問題は山積みされています。こうした中で、不安定になつて、精神的な病に陥つてしまふ方も実際に少なくありません。教員の心理状態が不安定な場合には、子どもも冷静に関わることや現状を客観視できない状態にあるわけですから、私達が行つて話だけをしてしまつたためには、やはり、まず、学校の教員全体が連帯して教育に取り組んでいただくことが重要であり組んでいただくことが重要であるように思われます。

そして、そういった人的環境があるもとで、単なる技法として捉えるのではなく、教員として子どもに認めてもらえるような信頼関係を構築するためのものとして、障害特性に対しての理解を踏まえた技法や関わり方を伝えていくことが望ましいわけです。

教員の抱える「どう対応したら良いかわからない」といった悩みを裏返せば、子どもは「誰を頼りにしていいかわからぬ」と困つてるので、だから、とにかく、子どもに頼られる存在になつていてくださいことをを目指してもらうこと



子どもを専門としている方には大人になつてからの状態像をキチンと把握していただき、そして、成人に関わっている方は、子どもの時の様子をしつかりと知つていただきたい。断片的な捉え方で関わるのではなく、このよう支援者や教育者側がライフステージを通した支援感覚を持ちながら繋がりあつて、いくことが大切なことであり、これが私の掲げているイコールの理念でもあります。

Q4 なるほど、だんだんと「イコール」の意味も分かってきました。それでは、ライフケージを通した支援の中で、就労については、実際にどのような支援をされているのでしょうか。

が、方向性としては一番分かりやすい答えであるでしょう。むしろ、これが成立されれば、方法論に拘わらずとも、教育は実現されにくよう感じさせられることも少なくはありませんし、逆に、これが成立しなければ、どんなに素晴らしい技術をもつて関わろうとも、望ましい結果は得られないだろうと思っています。

A4 実質的な相談件数は少ないのですが、積極的に進めています。しかし、就労支援を始めてみて感じていることは、就労ということよりも、彼らにとっては、まず自分の居場所を見つけることが何よりも大切なことで、それが結果的に就労という形に表れていくことが理想であることがわかつてきました。

Q5 やはり、支援体制を追求していくと、人材の育成が話の中心となっていくようですが、既存の福祉体制の中で、具体的には、どのようにしたら地域での専門家を増やせるとお考えでしょうか？

性を向上させることはもちろんでありますが、その専門家同士のチームワークにも着目する必要があると思います。これもイコールの理念の1つなのですが、当法人でもサークルにも着目する必要があります。そこで専門的な知識を伝えながら理解を深めていたたくことが、一番伝わりやすい方法ではないでしょうか。

A5 個々が発達障害の特性について理解することや支援者の専門性を向上させることはもちろんで車の免許をとる際に、実技のないプログラムなんて、考えられないでしよう。そういう観点から、今、我々は、当法人の現場を利用して、接してみた上で研修者本人が抱えた疑問点などを聞き出し、そこで専門的な知識を伝えながら理解を深めていたたくことが、一番伝わりやすい方法ではないでしょうか。

車の免許をとる際に、実技のないプログラムなんて、考えられないでしよう。そういう観点から、今、我々は、当法人の現場を利用して、接してみた上で研修プログラムを準備しているところです。対象者も、施設職員だけでなく、保育士や教員まで広げていき、ライフケージを通した支援感覚を養つていただくための研修を確立させていこうと計画しています。

子どもを専門としている方には大人になつてからの状態像をキチンと把握していただき、そして、成人に関わっている方は、子どもの時の様子をしつかりと知つていただきたい。断片的な捉え方で関わるのではなく、このよう支援者や教育者側がライフケージを通した支援感覚を持ちながら繋がりあつて、いくことが大切なことであり、これが私の掲げているイコールの理念でもあります。

そのためにも、これも人材育成の話に戻つてしまうのですが、ハローワークやジョブコーチの方々にも発達障害についての理解を得るために研修を関係機関と連携して行い始めているところであり、この点については、これから、まだ自分たちが研修を積み重ねながら充実させていきたいと考えています。

そのためにも、これも人材育成の話に戻つてしまうのですが、ハローワークやジョブコーチの方々にも発達障害についての理解を得るために研修を関係機関と連携して行い始めているところであり、この点については、これから、まだ自分たちが研修を積み重ねながら充実させていきたいと考えています。

そのためにも、これも人材育成の話に戻つてしまうのですが、ハローワークやジョブコーチの方々にも発達障害についての理解を得るために研修を関係機関と連携して行い始めているところであり、この点については、これから、まだ自分たちが研修を積み重ねながら充実させていきたいと考えています。

そのためにも、これも人材育成の話に戻つてしまうのですが、ハローワークやジョブコーチの方々にも発達障害についての理解を得るために研修を関係機関と連携して行い始めているところであり、この点については、これから、まだ自分たちが研修を積み重ねながら充実させていきたいと考えています。

Q6 お話をお聞きしてきたところ、いろいろと先駆的なお考えをお持ちしていることがわかりました。最後に、五十嵐さんの持つているイコールの理念を実現していくための構想についてお聞かせください。

A6 今後、我々は各関係機関との連携を密にしながら対応していくことが重要になってくると思います。支援センターはシンクタンクとしての役割を持ち、プランニングにおいて、各地域の拠点となる関係機関やコーディネーターを頼って、受け皿となる場所を開拓し、日常的な地域生活においてはヘルパーでも支援できるような専門性を育てていきたいと考えています。何故、このようなことをいうのかというと、先日、神奈川県の明石さんや、大分県の深見さんの講演をお聞きしていたら、親御さんやご家族の方が当人のために成されてきた地域交流のノウハウは、ヘルパーを利用することができることも含めまして、発達障害の専門研修を当法人のめぶき園(入所施設)やなどみ園(こどもディサ

ービス)等で行い、県や関係機関に協力いただきながら地域でも支援ができるような専門家を育てる仕組みをつくっていきたいと考えています。

それと、今、私が熱心になっていることの1つに、彼らの社会的な価値観や役割を具体例に表していくことがあります。例えば、不良少年や不登校の子どもが彼らに出会って、その健気な生き様を見て自分の人生観を変えたり、自分

の要求や価値観を一方的に押し付けていた教師が、彼らとの出会いで、自分の教育観をガラリと変えて、子どもの気持ちをとても大切にするようになつたりしていることが実際にありますよね。これは、彼らが、障害があるとか、ないとかに関わらず、真理や本当の人との付き合い方を私たちに投げかけてくれているからだと思うのです。私はよく「○○君は教師のトレーニングマシーンだ」と冗談のように言つたりすることがあります。このように、彼らが苦労

してではなく、対等な、イコールな姿勢をもつて彼らを受け入れてはいかと考えており、これについては、もっといろいろ情報を集めて自分的人生観を変えたり、自分

の価値観を一方的に押し付けていた教師が、彼らとの出会いで、自分の教育観をガラリと変えて、子どもの気持ちをとても大切にするようになつたりしていることが実際にありますよね。これは、彼らが、障害があるとか、ないとかに関わらず、真理や本当の人との付き合い方を私たちに投げかけてくれているからだと思うのです。私はよく「○○君は教師のトレーニングマシーンだ」と冗談のように言つたりすることがあります。このように、彼らが苦労

● ウィンドヒル（風の丘） 新規加入施設紹介



自閉症・発達障害の方々に対す
る想いが伝わってくるお話でした。
これからも頑張ってください。本
日は、どうもありがとうございました。

〔ワインドヒル〕は香川県高松市三谷町3851番地(地理的に香川県のほぼ中央)に平成16年12月13日開所した知的障害者更生施設(定員 入所更生50名、ショート4名)です。この施設は自閉症協会香川支部の有志の親たちが十数年の歳月を費やして設立したもので、社会福祉法人ポム・ド・パン(フランス語でまつぼっくり)が運営主体となっています。香川県では初めての自閉症を中心とした入所更生施設として開所しました。敷地面積は22007.00m²で建物は三つの棟から構成されています。居住棟は鉄筋コンクリート造り一部二階建て(延床面積1998.10m²)、作業棟は鉄骨造り平屋建て(延床面積199.50m²)、地域交流棟は鉄骨造り平屋建て(延床面積291.43m²)となっています。

知的障害の中でも、特にその対応の難しい中・重度障害者の自立支援に取り組む中核施設として、